

Programa Venezolano de Anillamiento de Aves (PVAA)



El Programa Venezolano de Anillamiento de Aves (PVAA) nace en 2018, gracias al trabajo conjunto de varias entidades venezolanas dedicadas a la investigación científica. Este programa se basa en tres ejes principales: la investigación ornitológica, la coordinación de los anilladores y la capacitación de los investigadores en anillamiento científico de aves.

Los objetivos principales del PVAA son:

1. Estudiar la migración, la distribución y la historia natural de las aves en Venezuela.
2. Evaluar el papel y la importancia de Venezuela como sitio de parada e invernada para especies de aves migratorias.
3. Capacitar en anillamiento, de forma teórico-práctica, a investigadores y ornitólogos.
4. Crear una base de datos, pública y coordinada, que albergue la información generada gracias al anillamiento científico, poniendo a disposición de los investigadores la información básica procedente de las aves anilladas.

Este programa pretende coordinar, de forma voluntaria, actividades de anillamiento científico de aves en Venezuela. De esta forma el esfuerzo invertido por organizaciones e investigadores en el anillamiento de aves generará la información que este proceso busca. Con el PVAA se tendrá un registro de personas y grupos que trabajan anillando aves en Venezuela, de las que serán capacitadas, de proyectos, de las especies estudiadas, del número de individuos anillados, así como se coordinarán los anillos empleados en cada caso.

El PVAA colaborará con instituciones públicas y privadas, proveyendo datos de campo, información sobre aves anilladas y asesoramiento a aquellos investigadores que así lo soliciten. Además, organizará y realizará proyectos de investigación, cursos formativos teórico-prácticos de entrenamiento en técnicas de anillamiento científico de aves siguiendo estándares internacionales (incluyendo uso de métodos de captura, anillos metálicos y marcas auxiliares, toma de medidas biométricas y estudio de aves en mano: muda, determinación de la edad y el sexo). Adicionalmente podrá realizar u organizar cursos de taxonomía, taxidermia, ética para un anillamiento prudente, conocimiento de rutas migratorias, observación de aves, etc.

El PVAA cuenta principalmente con el apoyo de organizaciones e investigadores que trabajan en Venezuela: Fundación Científica ARA MACAO (entidad venezolana, sin ánimo de lucro, dedicada a la investigación ornitológica y a la educación ambiental); AveZona, BioRapaz y Fundación Esfera (organizaciones con investigadores dedicados al estudio de diferentes grupos de aves en Venezuela), entre otras. A nivel internacional forma parte de la Red de Anillamiento de Aves del Hemisferio Occidental (RAAHO), del Programa MoSI (Monitoreo de Sobrevivencia Invernal, coordinado por el Institute for Bird Populations, IBP) y de la plataforma BandedBirds.org (aves playeras). Además, la oficina de anillamiento del PVAA colabora activamente con el Bird Banding Lab (BBL, EE. UU.) y la Canadian Bird Banding Office (CBBO, Canadá).